

令和5年11月17日

能代市教育委員会  
11月定例会会議録

能代市教育委員会



令和5年11月17日、能代市教育委員会定例会を能代市役所本庁舎3階会議室9・10において、午前9時に開会した。

○出席の委員は、次のとおりである。

教育長	高橋誠也
委員	木村高寛
委員	西村省一
委員	中嶋佐千子
※(欠席)委員	寺田恵美子

○説明のため出席した者は、次のとおりである。

教育部長	伊藤勉
教育部次長	関俊英
教育総務課長	三沢純一
能代教育事務所長	加賀政樹
学校教育課長	安部芳幸
学校教育課参事	三洲龍太
学校教育課参事	大山恵美
学校給食センター所長	工藤久美子
生涯学習・スポーツ振興課 文化財保護室長	山崎和夫
教育総務課長補佐	秋林純

○オブザーバーとして参加した者は、次のとおりである。

学校教育課指導主事	柴田裕彦
学校教育課指導主事	大山祐子
学校教育課指導主事	佐々木大

○本日の会議に付した事件

日程第1 会期の決定

日程第2 会議録署名員の決定

日程第3 前回定例会会議録の承認

日程第4 教育長報告

日程第5 議事

(追加提案) 議案第38号 能代市教育長の給与、勤務時間その他の勤務条件に関する条例の一部を改正する条例案に対する意見の申出について

議案第37号 令和5年度能代市一般会計補正予算案に対する意見の申出について

日程第6 その他

【日程第1 会期の決定】

○教育長

本定例会の会期は、本日1日限りとし、会議時間を午前11時までとする。

【日程第2 会議録署名員の決定】

○教育長

会議録署名員に、2番木村委員と5番中嶋委員を指名する。

【日程第3 前回定例会会議録の承認】

○教育長

委員の皆さまから異議がないので、前回10月定例会会議録を承認する。

【日程第4 教育長報告】

○教育長

前回定例会以降の行事等について報告。

- 10月31日(火) 市議会10月臨時会(本庁舎 議場)
- 11月 1日(水) 教育委員会学校訪問(湊城西小学校)
- 11月 2日(木) 令和5年度能代市校長会第3回校長研修会(能代第一中学校)
- 11月 3日(金) きみまちカンパニーフェスティバル(きみまち商店街)
- 11月 7日(火) 令和5年度県北地区教育長会議(北秋田地域振興局)
- 11月 8日(水) 第2回社会教育委員の会議(二ツ井町庁舎 大会議室)
- 11月 9日(木) 令和5年度秋田県市長会表彰(30年勤続表彰)伝達式  
(本庁舎 会議室9・10)
- 11月 9日(木) 令和5年度全県市町村教育委員会教育長会議、懇親会  
(県庁第二庁舎 他)
- 11月10日(金) 教育委員会学校訪問(二ツ井中学校)
- 11月10日(金) 文教民生委員会管内視察(文化財資料収蔵庫、二ツ井公民館 他)
- 11月12日(日) 第21回きみまち杯柔道大会(二ツ井中学校、尚武館)
- 11月13日(月) 令和5年度能代山本市町教育委員会連合会委員研修会(藤里学園 他)
- 11月14日(火) 令和5年度防犯標語選考会(二ツ井町庁舎 3階会議室1)
- 11月14日(火) 令和5年度能代市教育委員会による校長面接  
(二ツ井町庁舎 3階会議室1)
- 11月15日(水) 教育委員会学校訪問(能代第一中学校)
- 11月15日(水) 令和5年度能代市教育委員会による校長面接  
(二ツ井町庁舎 3階会議室1)
- 11月16日(木) 令和5年度秋田県都市教育長協議会 教育長・関係課長会議  
(旧料亭 金勇)
- 11月17日(金) 教育委員会定例会(本庁舎 会議室9・10)
- 11月17日(金) 能代市教育支援委員会(本庁舎 会議室9・10)

- 1 1月20日(月) 第16回未来を創る能代っ子ふるさと会議(能代市文化会館)
- 1 1月22日(水) 第1回能代市奨学選考委員会(本庁舎 会議室7)
- 1 1月22日(水) 令和5年度能代市小・中学校教頭会第3回研修会  
(二ツ井町庁舎 大会議室)
- 1 1月28日(火) 市議会定例会(～12月20日 本庁舎 議場)
- 1 1月30日(木) 令和5年度地教委教育長・校長・県教委 三者協議(山本地域振興局)
- 1 2月22日(金) 教育委員会定例会(二ツ井町庁舎 大会議室)

#### 【日程第5 議事】

##### ○教育長

追加提案「議案第38号 能代市教育長の給与、勤務時間その他の勤務条件に関する条例の一部を改正する条例案に対する意見の申出について」説明を願う。

##### ○教育総務課長

議案第38号 能代市教育長の給与、勤務時間その他の勤務条件に関する条例の一部を改正する条例案に対する意見の申出について《資料により説明》

##### ○木村委員

簡単に言うと期末手当が上がったということか。

##### ○教育総務課長

期末手当の支給額を0.1ヶ月分上げる改定をするものである。

##### ○木村委員

承知した。

##### ○教育長

異議がないので、「議案第38号」を可決する。

次に、「議案第37号 令和5年度能代市一般会計補正予算案に対する意見の申出について」説明を願う。

##### ○教育部次長

議案第37号 令和5年度能代市一般会計補正予算案に対する意見の申出について《資料により説明》

##### ○教育長

異議がないので、「議案第37号」を可決する。

#### 【日程第6 その他】

##### ○教育長

「その他」について

各課から 報告事項や連絡事項があれば、願います。

##### ○教育部次長

第3次能代市スポーツ推進計画の検討案について《資料により説明》

##### ○木村委員

11ページで新しく加えた中学校部活動の地域移行の推進について、方向性が分かるような概略をご教示願いたい。

#### ○教育部次長

現在、教育委員会として、能代市の部活動地域移行推進計画を定めることとしており、間もなく公表できるものと考えている。それをもとに、各学校、保護者、生徒、関係機関等に働きかけを強化していく予定である。

具体的なイメージとしては、令和6年度、7年度を、集中した改革・推進期間として取り組み、令和8年度に完全移行を目指すという形にはしているが、拙速な形で進めることなく、丁寧な対応で取り組むこととしている。

#### ○教育長

補足する。部活動地域移行については、県及び全国の教育長会議でも、大きな話題となっており、能代市は、県内各市の中ではかなり進んでいる方である。

実は、スポーツ担当部署が教育委員会の所管である市と、そうでない市があり、本市の場合は、前者であるため、担当課長はじめ職員が、学校、県、地域のスポーツを担当している方や関係機関等と、非常に良い関係を作ることができ、うまく進められている。

山本郡三町については、本市の動向を注視していると思うが、三町だけでは単独で団体スポーツができない学校が多くなっているため、一緒に力を合わせてやっていきたいと考えている。

#### ○中嶋委員

本日、アメリカの大リーグでMVPを満場一致で受賞した大谷選手であるが、各小学校へグローブを寄附するという話が話題になっている。おそらく、野球人口、スポーツ人口が少なくなったことから、野球をしてくれる子どもたちを増やし、盛り上げていきたいとの思いからだと思う。

能代市スポーツ推進計画の中にも、このグローブを活用するような施策を見出して、野球及びスポーツ人口を増やしていただければと思う。

#### ○教育長

各学校に3個の寄附ということで、各スポーツ少年団等で欲しいだろうとは思いますが、個人的には、学校に配置されたその3個を、スポーツ少年団で使用するのではなく、みんなが体育の授業やクラブ活動で活用していく方が良いのではないかと考えている。

おそらく、今後、通知等あると思うので、検討していきたい。

#### ○西村委員

12ページに全国大会レベルの大会誘致・支援、とあるが、最近、能代離れというか、例えば、バスケットボールは再び人気が出てきたところであるが、能代では、ハピネッツのホームゲームを開催しないとなっている。おそらく、集客の問題が理由だとは思いますが。全国大会というレベルの高いものを観ると、子どもたちへも夢を与え、街も活気づくと思うので、できるだけ全国大会の誘致を図るよう、頑張ってください。

#### ○教育部次長

ハピネッツの件について、現在Bリーグでは、会場の入場可能数や付帯設備等についての基準要件があり、能代市総合体育館では狭く、入場者が入らないということで敬遠されている状況にある。

それぞれの上位大会の誘致についてだが、各競技団体は、空調が整っていない体育館を敬遠する傾向にあり、それを解消するため、来年度、同体育館を大規模改修し、ぜひ誘致に努めたいと考えている。

○西村委員

よろしく申し上げます。

○教育長

他に質問等がないようなので、質疑を終了する。

続いて、委員から本日の議事や報告事項等以外で、意見等があれば、発言をお願いします。

○中嶋委員

11月10日、西村委員と秋田県市町村教育委員会連合会研修会に出席した。

その時、上尾市立平方北小学校の中嶋晴美校長による、ウェルビーイングな学校を作るという講演が大変良い内容であった。

中嶋氏の話を知っているだけで、すごく幸せな気持ちになった。幸せな人のそばにいと、幸せな人がどんどん増えていくというのが、中嶋氏の信条とのこと。中嶋氏は学校を去るときに、お疲れ様でしたではなくて、ありがとうございます、と話す。なぜなら、皆さんがいて、何事も起こらなかったことが、ありがたいである、として学校を去るそうだ。

学校づくりに大変良いと思うし、民間企業にも良い講演と思えるので、機会があれば、ぜひ講演を聞いていただきたいと思う。

○西村委員

中嶋委員同様、大変良い研修だったと思う。このウェルビーイングという言葉が全然分からなかったが、世界保健機構で1948年にはこの言葉を使っていたそうだ。言葉の意味は、健康状態が良好だけではなく、肉体的にも精神的にも、そして社会的にも全てが満たされている状態のことを言い、幸福、幸せという意味だそうだ。資料中に、先生という仕事は最高の仕事、という言葉が出てくる。今、働き方改革で先生方の仕事は非常に敬遠されそうな雰囲気だが、それを見直し、先生という仕事はやはりすごいのだ、ということを感じて欲しい、という言葉が印象的だった。

資料には、キーワードが3つ、笑顔、感謝、言葉遣い、という用語が出てくる。仕事をするときには笑顔ですること、感謝の気持ちを忘れないこと、前向きな言葉を使うことである。5D、五つのための言葉のことで、でも、だって、だめ、どうせ、どうして、という、そういう言葉をできるだけ使わず前向きに話していくことが大事であるとのこと。それをやってきたことにより、学校が良くなったという講演内容だったので、後で資料を見て、参考にさせていただきたいと思う。

中嶋氏が言うには、トップの方は、笑顔で、感謝の気持ちを持ち、ポジティブな言葉を使い、しかも元気でなければならない、ということであるため、高橋教育長は、合致しているなと思ったところである。

以上、簡単だが、研修内容の報告に替えさせていただく。

○教育長

ありがとうございます。

○教育長

他に、意見等がないようなので、終了する。

以上で予定された事項は、すべて終了した。

次回の定例会は、令和5年12月22日午後2時から、能代市役所二ツ井町庁舎2階大会議室において開催したい。

本日の定例会を閉会する。

午前9時30分閉会